
! ! ! !今天上午，十二届全国人大三
次会议第一场新闻发布会在人民大
会堂举行。来自世界各地的媒体记
者纷至沓来。上午 !"时才允许记者
持证进入人民大会堂，早上 #点多
钟第一位记者便到现场等候。$时
%"分许，广场上记者队伍已经排成
一条长龙，因为车辆要通行，工作人
员开始组织大家变成蛇形队，给车
辆让路。

上午 !!时，发布会准时开始。
十二届全国人大三次会议副秘书
长、发言人傅莹身着灰色中式上装
步入会场。“大家好，按照中国人的
习俗，现在还没过完年。明天是正
月十五，我想先向大家祝愿羊年吉
祥、阖家安康。”一上来，傅莹给在
场记者拜年，发布会有了一个温馨
的开头。只是，记者对她似乎没那
么“客气”。前三个提问有两个关于
反腐。不过，傅莹“以柔克刚”，一一
沉着应答。

谈反腐
!"个代表被终止代表资格

缘于大力反腐和加强监督

南方都市报#据媒体统计!十二

届全国人大以来!已有 !"名全国人

大代表因为涉嫌违法违纪! 辞职或

者是被罢免" 是在选代表的时候就

没有把好关! 还是代表选举制度本

身就存在缺陷#

傅莹说，十二届人大将近 %"""

代表，两年来已经有 %$个代表因为
违纪或者是违法被终止了代表资
格，一方面反映了当前我们大力反
腐，另一方面也是我们加强了对代
表监督的效果。

新加坡联合早报# 过去两年多

来!很多$老虎%和$苍蝇%已经被

打下了&实现反腐治标向治本转变

的制度建立工作将会如何进一步

推进#

傅莹回答，出现这么多严重的
腐败案件，这些问题的积累，肯定是
非一日之寒。要治标，也要治本，我
们有句话叫“治标有效才能治本有
道”。从全国人大及其常委会的角
度，主要就是要从治本的角度加强
反腐败的制度建设，要构筑一个不
敢腐、不能腐、不愿腐的法治环境。

谈立法
修改!管法的法"格外重要

法制日报#法制网#这次大会有

一个议程是对立法法修正案草案

进行审议! 这次会不会定一个标

准!什么样的法律将会由全国人大

来审议#

傅莹说，这次大会的议程之一
就是审议立法法修正案的草案，这
是十二届全国人大两年来第一次在
代表大会这个层面来审议一部法律
草案。立法法是规范所有立法行为
的法，我们也称之为管法的法。今年
我们是全面推进依法治国的第一
年，所以这部法律的修改就显得格
外的重要。
这次法律修改的内容是非常丰

富的，比如进一步明确了中央和地
方立法权限的划分，赋予所有设区
的市人大地方立法权，也包括自治
州人大。又如，为了加强人权保障，
增加了一个规定，就是国务院部门
和地方政府制定任何规章，只要没
有上位法律、法规依据的，不能减损
公民权利，也不能随意增加公民的
义务。

谈环保
一系列和环保相关的法律

都要!动大手术"

成都商报#民众对 #$%&年如何

治理雾霾充满了期待& 您认为新环

保法能解决这些问题吗# 全国人大

今年会有什么措施保障环保法的实

施#

傅莹说，今天早晨我拉开窗帘，
看到蓝天白云，真是心里头充满了
感动。现在环境问题已经成了社会

上最关注的一个大事了，人民群众
关心，党中央、国务院也高度重视，
可以说这一段时间是出重手在治理
环境问题。我们全国人大常委会经
过四次审议，出台了新环保法，这个
环保法被称之为“史上最严的环保
法”，是“有牙齿”的环保法，对污染
是“零容忍”，而且惩治措施也是非
常严格的。

环境保护法是一部综合的法
律，仅有这部法是不够的，现在我们
正在对大气污染防治法进行修改，
一系列相关的法律都要“动大手
术”。还有就是水污染防治法，今年
要开始修改。另外，我们要下决心定
一部法律专门针对解决土壤污染的
问题。

谈税收
$%$%年前全面落实税收法

定原则

光明日报#光明网#党的十八届

三中全会' 四中全会都提出税收法

定的原则! 为什么财政部还能如此

随意地调整燃油税! 全国人大是不

是没有尽到职责#

傅莹回答，经过 %"多年的改革
开放，税收法定的条件已逐渐成熟，
党的十八届三中全会、四中全会都
明确提出来，要落实税收法定原则。
如果这次大会能够通过立法法，今
后就要加快税收法定原则落实的步
伐。总的目标是要在 &"&"年之前，
全面落实税收法定原则。

谈军费
改革开放不是靠炮舰开

路$而是靠互利互惠的合作

路透社# 中国今年是否准备上

调国防预算#如果上调的话!比例是

否会超过去年#

傅莹说，去年我们国防预算的
增长幅度是 !&'&(，&"!)年预算草
案当中建议的国防预算国防费用的
增长幅度大概是 !"(左右，和中央
本级预算支出增长的建议水平差不
多。实事求是地讲，我们国家整体军
备的水平还是有差距的，还是需要
时间的。
从根本上来讲，中国的国防政

策还是防御性的，这是在宪法当中
明确规定的。在这个方向上，在这个
原则上，我们不会轻易地改变。我们
改革开放这么多年取得了这么大的
成就，我们不是靠炮舰开路去开拓
经贸的，而是完全去靠互利互惠的
合作，甚至是让利的合作。这条道
路、和平发展的道路，我们走得是成
功的，我们今后会继续坚持走和平
发展的道路。

谈反恐
国家安全法已进行初步审议

中国日报# 去年全国人大常委

会密集地审议了一系列关于国家安

全方面的法律! 这是不是意味着国

家的安全局势面临着严峻的挑战!

特别是反恐法和境外非政府组织管

理法的制定! 这是否表示我们这方

面的政策有所收紧#

傅莹说，我们国家在全球化这
个大背景之下，面临的安全问题是
越来越复杂了，所以我们也需要制
定一系列的安全法律来构建我们国
家的安全法律体系。其中最核心的
是国家安全法，已经进行了初步审
议。其他涉及安全的法律也在加紧
审议当中，比如 &月份我们对反恐
怖主义法草案进行了第二次审议。
此外，我们要通过立法，使境外非政
府组织在中国的活动能够有法可
依。一方面要保障他们的合法权益，
让他们能够更好地发挥作用；另一
方面也要有效管理，要能够维护国
家的安全和社会的稳定。

谈香港
看看!奔跑吧$兄弟"中的

齐心协力

凤凰卫视#凤凰网#香港政改第

二轮咨询马上就要结束! 全国人大

会不会担心这份政改方案有可能会

被否决# 还有针对现在香港出现不

少的对内地(水客%!甚至是普通游

客的冲击!请问您怎么看#

傅莹说，在香港实现普选这个
决定，源自基本法的规定。我想强调
的是，这个决定是不可动摇的。
你还提到香港和内地游客之间

的摩擦，我觉得还是应该相互尊重，
还是应该多念彼此的好。我还清楚
地记得汶川地震的时候，香港那么
多人慷慨解囊，还有不少人到灾区
做志愿者，我当时很感动，还是血浓
于水。最近内地电视台上有一个热
播的节目，叫“奔跑吧，兄弟”，这里
有内地的年轻人，也有香港的年轻
人。我特别感兴趣，一个很重要的条
件就是团队里每一个人都要努力，
大家齐心协力，如果有一个人跟不
上、失败了，整个团队就过不了关。
其实在生活当中就是这样，还是多
积累正能量。有些问题商量商量不
是办不了，但是如果都集中在负能
量上，该办成的事也很难办成。所
以，我觉得内地和香港之间的关系，
还是希望去化解一些误解、分歧，还
是要一起往前走。

当然，还有一条，香港是国际
性的城市，所以香港也有责任保障
所有游客，包括内地游客的安全和
尊严。

特派记者 钟喆
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! ! ! !本报北京今日电（特派记者
姚丽萍 马亚宁）昨天下午，出席
十二届全国人大三次会议的上海
代表团代表举行组团会议，推举殷
一璀为上海市代表团团长，王乃坤、
应勇、徐麟为上海市代表团副团长。
会议还产生了 %个小组的召集人，
并酝酿了大会主席团和秘书长名
单（草案）以及大会议程（草案）。

全国政协委员上午分组讨论 吴志明发言

广纳群言协调推进!四个全面"

上海代表团
举行组团会议

! 在上午举行的十二届全国人大三次会议新闻发布会上!大会新闻发言人傅莹回答记者提问 特派记者 陈正宝 摄

十二届全国人大三次会议上午举行首场新闻发布会

环境保护仅有#环保法$还不够

! ! ! !本报北京今日电 （特派记者
潘高峰 江跃中）全国政协委员 *日
参加全国政协十二届三次会议分组
会议，审议常委会工作报告和提案
工作情况报告。上海市政协主席吴
志明委员在审议时认为，常委会工
作报告内容丰富、重点突出、思想深
刻，充分体现了中共十八大和十八
届三中、四中全会精神，充分体现了
以习近平同志为总书记的中共中央
对政协工作的新要求。
吴志明表示，我们做好 &"!)年

政协工作，关键是要深入学习贯彻

习近平总书记系列重要讲话精神，
按照《中共中央关于加强社会主义
协商民主建设的意见》，更好发挥协
商民主重要渠道和专门协商机构的
作用，为协调推进“四个全面”广纳
群言、广谋良策、广聚共识。建议进
一步加强政协协商民主制度和机制

建设，既加强国家层面的顶层设计，
又注重对地方实践的经验总结，研
究制定政协协商民主的有关制度规
范，为地方政协开展工作提供指导
和依据。进一步加强政协新闻宣传
工作，向社会公众和党政干部广泛
介绍人民政协在我国政治体制中的

性质、地位和职能，大力宣传人民政
协在发展社会主义协商民主中的重
要作用，深入报道政协委员协商议
政、建言资政的履职实践，推动在交
流中增进共识、在互动中凝聚力量，
充分展示我国社会主义民主政治的
特色和优势。


